

ACTA 2/16 REUNION REGIONAL NOA DEL CONSEJO FEDERAL AGROPECUARIO (2/16). PROVINCIA DE SALTA, 15 DE NOVIEMBRE DE 2016.

El día 15 de noviembre de 2016, en la Ciudad de Salta, Provincia de Salta, inicia la Segunda Reunión de la Comisión Regional NOA del Consejo Federal Agropecuario 2016, presidida por el Señor Ministro de Ambiente y Producción Sustentable Contador Javier Montero de la Provincia de Salta, y con la asistencia de los Señores Ministros de Santiago del Estero Ing. Luis Gelid, San Miguel de Tucumán Ing. Juan Luis Fernandez, San Salvador de Jujuy Contador Juan Carlos Abud. Por la Provincia de Catamarca en representación del Ministro participa el Coordinador del Plan Ganadero Catamarca Ing. Mario Barrionuevo. Por el Ministerio de Agroindustria de la Nación participan el Secretario de Coordinación y Desarrollo Territorial Dr. Santiago Hardie, el Secretario de Agricultura, Ganadería y Pesca Ing. Ricardo Negri, el Subsecretario de Ganadería Ing. Rodrigo Troncoso, el Subsecretario de Agricultura Ing. Luis Urriza, el Director nacional de Fruticultura y Horticultura Ing. Juan Machera, el Coordinador del Programa de Reconversión de Áreas Tabacaleras Lic. Marcelo Viegas Calcada, la Ing. Flory Begenisic Coordinadora de Planificación Estratégica y la Secretaria Ejecutiva del CFA Dra. Roxana Blasetti.

1. BIENVENIDA Y PRESENTACIONES DE LOS PARTICIPANTES

PALABRAS DE BIENVENIDA DEL SEÑOR MINISTRO DE AMBIENTE Y PRODUCCIÓN SUSTENTABLE CONTADOR JAVIER MONTERO

El Señor Ministro agradece la presencia de todos y les brinda una cordial bienvenida a la segunda Reunión de la COMISIÓN REGIONAL NOA del CFA (2/16) augurando una provechosa reunión y destaca la importancia para la provincia de contar con la presencia de las autoridades y tener este espacio de trabajo en conjunto. Es necesario acordar políticas de mediano y largo plazo, y este es el espacio adecuado para iniciar ese desafío. El Ministro destaca la disposición de los funcionarios nacionales de estar presentes en las provincias y en la región del NOA muy especialmente.

PALABRAS DEL SECRETARIO DE COORDINACION Y DESARROLLO DE LA NACION SANTIAGO HARDIE: Objetivos de la Comisión Regional. Visión Estratégica del desarrollo.

El Secretario Hardie expresó la importancia de este enfoque de cadenas de valor y su impacto en el desarrollo regional, la importancia de trabajar en conjunto y de transformar el CFA en un ámbito de debate de políticas públicas. No desde nación hacia las provincias sino al revés. Que surja de las provincias/regiones.

El Secretario hace mención a la importancia de discutir la política pública nacional, donde elaborar conjuntamente las estrategias de mediano y largo plazo.

Tal cual lo dispuesto por los Señores Ministros reunidos en el CFA el 25 de agosto de 2016, se aprobó la Resolución 8/16 que establece *“ARTICULO 1º.- Enfocar los trabajos en curso en las Comisiones Regionales del CFA hacia la problemática que en su conjunto afecta el desarrollo y crecimiento de las cadenas de valor de los productos en las distintas regiones. a fin de diseñar propuestas de solución para los problemas específicos en el marco de una visión uniforme e integral.”*

El objetivo es seguir profundizando el trabajo. Las economías regionales se han vuelto un tema prioritario para el gobierno nacional.

El Secretario de Agricultura, Ganadería y Pesca Ricardo Negri plantea los objetivos del día de hoy, además de seguir construyendo la confianza del CFA y construyendo colectivamente.

- Validar las cadenas que se trabajarán a partir del año próximo
- Identificar los puntos focales por provincia para avanzar en el análisis y elaboración del planeamiento estratégico
- Definir los temas que se trabajarán en 2017 respecto a las cadenas de valor priorizadas.

El Secretario Hardie comunica la decisión de crear una nueva Comisión por Actividad de Ordenamiento Territorial para darle al tema la relevancia que requiere.

2. ENFOQUE REGIONAL DE CADENAS DE VALOR: RESOLUCIÓN 8 DEL CFA

La Ing. Flory Begenisic por la Secretaria de Agricultura Ganadería y Pesca presentó a los ministros y funcionarios el grado de avance de las actividades en curso respecto a los trabajos con los puntos focales de las respectivas provincias y se explicó la metodología de trabajo utilizada, remarcando la importancia de lograr una plena participación de todas las provincias en la elaboración del diagnóstico regional, a fin de lograr a fin de diseñar propuestas de solución para los problemas específicos en el marco de una visión uniforme e integral.

En primer lugar se solicitó que los puntos focales seleccionen las cadenas de interés, análisis FODA de las mismas y acciones programadas o en ejecución.

Una vez consolidada la información, se proponen grandes ejes o Puntos Fuertes.

Se elaboró a partir de ello lineamientos de trabajo para 2017.

Para NOA se han seleccionado las siguientes cadenas a nivel regional:

Bovinos

Porcinos

Caprinos

Aves

Cítricos

Algodón

Legumbres

Hortalizas

La provincia de Salta propone agregar las cadenas: Foresto Industrial, Lechería, Cultivos andinos y pimienta, Frutas finas: arándanos.

Catamarca solicita agregar la cadena de camélidos. Asimismo cultivos extensivos: trigo, maíz (bioetanol, burlanda) y soja(biodiesel)

A continuación los Subsecretarios de Agricultura y Ganadería de la Nación exponen respecto de los trabajos en curso a nivel nacional, a fin de articular las acciones con las provincias y definir estrategias conjuntamente.

AGRICULTURA:

El Secretario Urriza expone la situación de los distintos cultivos y cadenas. Refiere que hay dos temas transversales que son la base de todo: suelos y riego que se están trabajando en la Comisión de Agricultura del CFA. Asimismo menciona que desde la Subsecretaría se está trabajando en otras cadenas como olivo, porotos, legumbres, arándanos, etc.

Salta remarca la importancia de trabajar en incrementar la demanda interna de poroto ya que actualmente hay mucha dependencia de la demanda externa.

Respecto a las hortalizas los Ministros ratifican la necesidad de incrementar el consumo interno, debiendo incentivarse la formalización de la actividad y fortalecer al pequeño productor, a fin de generar un cambio productivo y cultural. La realidad actual es que los productores locales no pueden incorporarse a las grandes cadenas de supermercados. Se prevé trabajar con los mercados concentradores.

El Ministro de Jujuy refiere al crecimiento de las hortalizas congeladas con el consiguiente agregado de valor a la cadena productiva.

Las autoridades presentes debaten respecto a lo que implica el valor agregado vis a vis la calidad del producto y la inocuidad en materia de frutas y hortalizas.

Asimismo reflexionan respecto a la necesidad de incorporar frutas y verduras a la dieta alimentaria de la población, ya que en muchos casos no existe un problema de abastecimiento sino de falta de consumo.

El Secretario Negri reflexiona respecto a la oferta y la demanda de las producciones, siendo el gobierno nacional acompañante de las producciones que se prioricen no solo para el mercado interno sino también para el acceso a mercados externos. Asimismo expone la priorización del tema sanitario que a través del fortalecimiento de los controles para asegurar la calidad y sanidad de las producciones está implementando el SENASA de acuerdo a la nueva ley. El Subsecretario Urriza hace mención a la decisión política que se ha manifestado a través de los aportes del presupuesto nacional al fortalecimiento de la sanidad e inocuidad de las producciones del país. Se hace mención al tema HLB y se reconoce el esfuerzo hecho por el gobierno nacional en conjunto con las provincias para combatirla. El representante de Tucumán comenta que están implementando acciones a través de un Convenio con Asociación Tucumana de Cítricos para imponer barreras móviles

GANADERÍA:

El Subsecretario de Ganadería Ing. Troncoso hace una presentación de las producciones ganaderas sobre las cuales se está trabajando, tanto en la Comisión de Ganadería del CFA como en Comisiones Asesoras Técnicas por región. La intención es tener una foto más precisa de la realidad de la actividad ganadera en las distintas regiones. Se sugiere la importancia de trabajar con los mismos índices para poder hacer un diagnóstico ajustado de la realidad.

El Subsecretario explica que quieren llegar a definir indicadores tales como eficiencia productiva, considerando el impacto que las condiciones agroecológicas son definitorias a la hora de medir la productividad.

Explica que se está trabajando conjuntamente con INTA para identificar limitantes de rodeo de cría en territorio nacional, para perfiles de productores determinados e instrumentos para superar dichas limitantes.

El objetivo es tener los datos para transformarlos en información la cual posibilite luego poder tomar decisiones.

Asimismo se está trabajando en comercialización, apertura de mercados, estandarización de la evaluación de carnes (tipificación), mercado de futuros, simplificación de trámites (revisando RUCA, trazabilidad e identificación animal, pre despacho, marcas y señales), temas regulatorios y ambientales) efluentes, cambio climático, tenencia de la tierra).

Respecto a la necesidad de incentivar la productividad, el Subsecretario explica el Plan Cría.

Asimismo explica las tareas en curso respecto a la comunicación y capacitación.

El Subsecretario hace además de referencia a la cadena bovina, una breve síntesis de las cadenas porcina y aves y un análisis del consumo de carnes a nivel nacional y la necesidad de diversificar el consumo de carnes a nivel nacional, y el cambio rural como instrumento para llegar a los pequeños productores.

La Provincia de Jujuy plantea la importancia de que la carne de llama esté en el Código Alimentario Nacional para poder circular en tráfico federal.

El Secretario Negri aclara la importancia del trabajo con los puntos focales en cada provincia, ya que debe tenerse claro el mapa de actores y el mapa de intereses, para hacer un diagnóstico acertado e implementar políticas públicas que sean efectivas.

El Ministro de Santiago del Estero agradece la información recibida y plantea la necesidad de desarrollar un plan ganadero para la región, enfocado a las potencialidades que la región posee. Refiere a la necesidad de mejorar el rol y las acciones del IPCVA en el territorio. Propone para la próxima reunión del CFA propone un cronograma de acciones concretas para 2017.

Los Ministros y funcionarios intercambian ideas respecto al impacto ambiental en la productividad y específicamente al MBGI (Manejo de Bosques con ganadería Integrada). Se aclara que no es una

receta única, sino pautas o alternativas a las que adhieren nación y provincias para el manejo sustentable. De allí deben partir los planes adaptados a las realidades de cada región y cada predio. El representante de Tucumán reflexiona respecto a la Ley de protección ambiental de bosques nativos, que es una ley de presupuestos mínimos, a partir de lo cual se intercambian opiniones acerca de la interpretación e implementación de la misma y las consecuencias en las regiones productivas y cuáles serían las alternativas de manejo disponibles.

El Secretario Negri reflexiona respecto a la priorización que el gobierno nacional realiza respecto de la producciones, siendo que nuestro país se perfila como supermercado del mundo. En ese sentido el Ministerio de Agroindustria propone enfocar las acciones a medidas de buenas prácticas más que medidas prohibitivas. Respecto a este tema existe un intercambio de los Ministros y funcionarios participantes.

3. CONCLUSIONES

A continuación, y en base a los intercambios mantenidos, se procede a la definición de los objetivos planteados para la reunión, que son:

3.1 Priorización de cadenas de valor

Se priorizaron para la ganadería las cadenas bovinos, caprinos, porcinos, aves y camélidos. Para la agricultura se priorizaron cítricos, algodón, legumbres y hortalizas, cadena foresto Industrial, lechería, cultivos andinos: pimiento, frutas finas: arándanos y cultivos extensivos: trigo y maíz. Sin perjuicio de dicha priorización, los Ministros identificarán otras posibles cadenas de interés.

3.2 Lineamientos de trabajo 2017

3.2.1. Los Ministros proponen la aprobación de una AGENDA DE TRABAJO sobre Ordenamiento Territorial como tema transversal para la Región del NOA en la próxima Reunión del CFA de diciembre 2016.

3.2.2. Se identificaron los puntos focales por cada una de las provincias:

Por la provincia de Santiago del Estero: Ing Rubén Giorgis Subsecretario de Producción
Por la Provincia de San Miguel de Tucumán: Ing. Erika Zain El Din Secretaria de Coordinación y Control de Gestión y Ing. Alvaro Padró Secretario de Desarrollo Productivo
Por la Provincia de San Salvador de Jujuy: Ing. Carlos Luque Secretario de Desarrollo Productivo
Por la Provincia de Salta: Ing. Flavio Aguilera Secretario de Asuntos Agrarios
Por la Provincia de Catamarca: Ing. Eduardo Toledo, Subsecretario de Agricultura.

3.2.3. Organizar una próxima reunión técnica antes de fin de año con los puntos focales identificados por cada provincia para tratar el tema Ordenamiento Territorial y Desarrollo de capacidades provinciales entre ellas Buenas Practicas a partir de cuyas conclusiones los Ministros de la región del NOA y las autoridades nacionales diseñarán próximas acciones.

4. CONCLUSIONES

Los Ministros y representantes de las provincias conjuntamente con las autoridades nacionales reflexionaron sobre cuestiones inherentes al funcionamiento de las reuniones regionales del CFA, las metodologías utilizadas y alternativas para optimizar los resultados tanto de las reuniones como de los trabajos técnicos preparatorios para llegar a conclusiones más concretas. Asimismo, y en este

sentido, destacaron la importancia de realizar un esfuerzo por parte de los equipos técnicos provinciales para avanzar en las temáticas específicas .

5. CIERRE DE LA REUNION

Para finalizar se procedió a la lectura y firma del ACTA. Asimismo el Señor Ministro de Ambiente y Producción Sustentable Contador Javier Montero de la Provincia de Salta, dio por clausurada la Segunda Reunión de la Comisión Regional de NOA del CFA, y expresó su beneplácito por la activa participación de los funcionarios presentes, augurando la continuación de los trabajos para 2017. Los participantes acordaron que será Jujuy sede de la próxima reunión.

Salta, 15 de noviembre de 2016.

Por la Provincia de Salta

Por la Provincia de Jujuy

Por la Provincia de Tucumán

Por la Provincia de Santiago del Estero

Por la Provincia de Catamarca

Por el Ministerio de Agroindustria de la Nación



ANEXO I. LISTA DE PARTICIPANTES DE LA PRIMER REUNION REGIONAL NOA DEL CONSEJO FEDERAL AGROPECUARIO. PROVINCIA DE SALTA, 15 DE NOVIEMBRE DEL 2016

CARGO	NOMBRE	CONTACTO
Secretario de Coordinación y Desarrollo Territorial de Nación	Dr. Santiago Hardie	shardie@magyp.gob.ar
Secretario de Agricultura Ganadería y Pesca de Nación	Ricardo Negri	sagyp@magyp.gob.ar
Subsecretario de Ganadería	Rodrigo Troncoso	rtroncoso@magyp.gob.ar
Subsecretario de Agricultura	Luis Urriza	lurriza@magyp.gob.ar
Director Nacional de Fruticultura y Horticultura	Juan Machera	jmachera@magyp.gob.ar
Secretaria Ejecutiva del CFA	Dra. Roxana Blasetti	cfa@magyp.gob.ar
Coordinadora de Planificación Estratégica	Ing. Flory Begenisic	fbegen@magyp.gob.ar
Coordinador del Programa de Reconversión de Áreas Tabacaleras	Marcelo Claudio Viegas Calçada	mviégasc@magyp.gob.ar
<u>PROVINCIA DE TUCUMAN</u>		
Ministerio de Desarrollo Productivo Tucumán	Ing. Juan Luis Fernández	isabelalarcon@producciontucuman.gov.ar isabelalarcon39@hotmail.com
	Álvaro Simón Padrós	aspadros@tucuman.gov.ar

<u>PROVINCIA DE CATAMARCA</u>		
Coordinador del Plan Ganadero	Mario Barrionuevo	raulchico@hotmail.com natashajaime@live.com
<u>PROVINCIA DE SANTIAGO DEL ESTERO</u>		
Ministro de la Producción	Ing. Agr. Luis Gelid	lgelid@hotmail.com
Director de Bosques y Fauna	Ing. Victor Rosales	
Coordinador PROCARNE (Plan Ganadero Provincial)	Ing. Jose Guillermon	
Director INTA EEASE	Ing. Marcelo Navall	
<u>PROVINCIA DE SALTA</u>		
Ministro de Ambiente y Producción Sustentable Salta	Contador Javier Montero	privadaambienteyproduccion@salta.gov.ar
Secretario de Asuntos Agrarios	CPN Flavio Aguilera	flavioaguilera@yahoo.com
Subsecretario de Planificacion Productiva	Lic. German Albrecht	galbrecht@salta.gov.ar
Directora Gral de Proyectos Productivos	Dra. Cecilia Belmonte	ceciliabelmonte@yahoo.com.ar
Director Gral de Ganaderia	Ignacio Chavarria	Chava2786@yahoo.com.ar

<u>PROVINCIA DE JUJUY</u>		
Ministro de Desarrollo Económico y Producción	Contador Javier Carlos Abud	Privadaproduccion.jujuy@gmail .com